



Oscar Eduardo Guillén Sánchez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Podcasts

Interculturalidad y salud II

PASIÓN POR EDUCAR

2°

“B”

Comitán de Domínguez Chiapas a 30 de junio del 2023.

Para iniciar debemos de tener un concepto claro de lo que es la interculturalidad, entonces ¿qué es la interculturalidad?

La interculturalidad es este cambio de culturas que se da en diferentes partes del mundo en diferentes representaciones, tiene el objetivo de construir una sociedad democrática y encontrar un equilibrio entre ellas. Arthur Kleinman mencionaba “la importancia de que las nuevas generaciones se formen con competencias culturales”. Por otro lado, Maldonado hablaba sobre una comunidad que privilegie a los recursos endógenos, recursos que dan características que dan identidad a una comunidad. Todas estas culturas deberán de tener un sistema para poder tener una total funcionalidad la comunidad. La OMS define como sistema a la suma de organizaciones con 3 objetivos básicos la calidad, equidad y protección financiera; así como también cuenta como la rectoría y financiamiento. Para poder saber si estos sistemas están bien es necesario conocer los diagnósticos de salud poblacional que es una herramienta fundamental de la investigación pública, Mario Testa menciona 3 tipos “administrativos, estratégicos y ideológico”. En estos modelos según la OMS “es necesario la participación de la población en donde entra ECOSALUD que se dedica a promover la participación” que nos lleva a la promoción y prevención. Es importante la participación de la comunidad, Floriberto Díaz menciona que la comunidad es un espacio físico específico territorial, demarcado y definido por la posesión. En estas comunidades por los usos y costumbres aun optan por practicar las formas de autogobierno y se dirigen por sistemas normativos propios de las comunidades teniendo una resistencia antes las formas de gobierno que se practica en zonas urbanas. Estas comunidades son un a creación colonial ya que en la conquista fue donde hubo mezcla de culturas entre otros cambios que han modificado sus usos y costumbres, pero lo que va a determinar la pertenencia de una casta es el lenguaje y las vestimentas, hoy en día ya hay 2 términos de lo habitantes de una comunidad, como sería el ladino que tiene relación con el estado y los indígenas que tienen su relación con la cosmovisión maya. Estas culturas están muy relacionadas con varios tipos de medicina que es su mayor recurso por la accesibilidad o por los precios que tienen, algunos tipos serían como la fangoterapia, hidroterapia, ozonoterapia, reiki, imanoterapias entre otro ya que en México abunda estos tipos de medicina, pero es muy importante el no caer en las panaceas que son el cura todo de toda enfermedad y no tiene un valor científico. Es importante mantenerse informados ya que no todos llegan a hacer panaceas hay algunos que son reconocidos por la OMS el principal de ellos sería la medicina naturista que usa recursos de origen animal y algunos tipos de plantas como la manzanilla, el vapuru, hierbabuena entre otras plantas, es así como cada población +tendrá su cosmovisión y es muy importante respetar cada una de ella. 30

Bibliografía

Alarcón M, A. M., Vidal H, A., & Neira Rozas, J. (2003). Salud intercultural: elementos para la construcción de sus bases conceptuales. *Revista Médica de Chile*, 131(9).

Dietz, G. (n.d.). Comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno Hacia una gramática de la diversidad.

Salaverry, O. (2010). Interculturalidad en salud. La nueva frontera de la medicina. *Revista Peruana de Medicina Experimental Y Salud Pública*, 27(1)

Arenas Monreal, L. Cortez Lugo, M. Parada Tora, I Pacheco Magaña Valladores, L. (18 de 02 de 2015). Centro de investigaciones en sistema de salud. Instituto Nacional de Salud Publica. Obtenido de diagnostico de salud poblacional con enfoque en ecosalva Aguirre, M.V.(octubre/ diciembre de 2011). Factores determinantes de la salud: importancia de la prevención.

Salud, O.O (S.F.) Protección social en salud. Obtenido de OPS

Salud, O.O. (2022). OMS: Obtenido de promoción de la salud

OPS., (S.F.). Protección social en la salud. 2021. Ibarra I, N. (2020). Educación en salud. México D.F.: Gobierno de México. Organización Mundial de la Salud, (1998). Promoción de la salud: 1p:

Terris, M. (S.f). Tres sistemas mundiales de atención médica. Obtenido de cuadernos médicos sociales N.14- 1980 de agosto pag. 1-7

López Austin, A (1989). Los sistemas de atención a la salud: una visión desde la antropología médica y la teoría de sistemas, México: innovando en la salud. 2-28 Kats, DI. (2013). La interacción de la medicina convencional y no convencional. *Humanista, Humanoide medica*, 1 (2) 171-179.

Teresa Rivas, Rivas.T; Pérez, R., & Olmos F. (Febrero- marzo de 2011). Medicina tradicional indígena: efectividad a prueba.

Dr. Viéndolo Julio, D.M (2011). Niveles de atención, de prevención y atención primaria de la salud

Laura Estrada Linda. (2022). Desarrollo del ciclo vital en el ser humano. *Salud mental*, 6

BERNAL, L. (s.f.). HIDROTERAPIA . TEMA 32.

Bourgeois, P. (2016). *El extraordinario poder curativo de la arcilla* . Editorial de Vecchi S.A 2016.

Peralta, H. G. (2005). LOS USOS Y COSTUMBRES EN LAS COMUNIDADES INDIGENAS DE LOS ALTOS DE CHIAPAS COMO UNA ESTRUCTURA CONSERVEDAORA . *La derecha en México de 1939-2000* , 1-24.

Steffanie, A.D (2010) MEDICINA LOCALES EN LOS ALTOS DE CHIAPAS

SILVA, D.A (1994). MEDICINA TRADICIONAL BOLETIN, CONAMED. OPS, 30-35

SUPERSMART, R. (2023, 25 DE ENERO) MEDICINA JAPONESA TRADICIONAL: PRINCIPIOS Y TRATAMIENTOS.

SLOG, S. (2023, 25 DE ENERO) MEDICINA JAPONESA TRADICIONAL: PRINCIPIOS Y TRATAMIENTOS.

SUPERSMATE

ARIAS, A.G (2015). EL NATURALISMO A LA LUZ DE LA CIENCIA CONTEMPORANEA. RASEARCH GATE SECRETARIA DE SALUD (203). HOMEOPATIA EN MEXICO, GOBIERNO DE MEXICO

GONZALES, D.V. (S.F) TERAPEUTICA CON IMANES EN AFECCIONES DEL APARATO LOCOMOTOR REV. CUBANA ORTIGO TRAUMENTAL, 14(1-2) 26-31

MORILLO-GODINEZ, G (2019 ENERO-FEBRERO). PANACEAS, MEDICINA ALTERNATIVA Y SIMILARES. EL AUG, TRIUNFO DE LA PSEUDOCIENCIA MEDICA. SCIELO. 113-143

SAZ. P. Y ORTIZ M. (2005). REFLEXOLOGIA PODAL, FARMACIA PROFESIONAL, 69-73.

CARRASCO I. R. (26 MAYO DEL 2015). VUDU UNA VISION INTEGRAL DE LA ESPIRITUALIDAD HAITIANA. SCIELO. REVISTA DIGITAL DE HISTORIA Y ARQUEOLOGIA, N° 26